



EL HOSPITAL CON ALMA  
**Pablo Tobón Uribe**

Medellín, 18 de Marzo 2021

Señores

**DIRECCIÓN NACIONAL DE IMPUESTOS Y ADUANAS NACIONALES**

Dirección: Carrera 52 42 43 Edificio La Alpujarra

Teléfono: 4936800

Medellín

**Asunto: Informe anual de resultados**

En cumplimiento del Artículo 1.2.1.5.1.3 en su numeral 7 se emite el siguiente informe en donde se detallan los resultados sobre proyectos en curso, finalizados, subsidios, metas logradas en beneficio de la comunidad

**DIRECCIONAMIENTO ESTRATÉGICO**

Adicional a las reuniones de Junta Directiva y Comité de Dirección, en la Jornada Gilberto Londoño Mesa, se le hizo seguimiento al Plan Estratégico del Hospital para el período comprendido entre los años 2014 a 2020 el cual tiene los siguientes pilares:

- Excelencia Asistencial
- Eficiencia Operacional
- Conocimiento e Innovación
- Cultura con Alma
- Compromiso Social y Legitimidad

Para enfrentar de la mejor forma posible la pandemia, el Hospital instauró un comité de crisis de sesión presencial permanente, conformado por los miembros del Comité de Dirección, que permitió tomar decisiones de manera rápida y hacer seguimiento a la ejecución de las mismas.

Pensando en las necesidades de la ciudad, el departamento y la comunidad general, el Hospital ajustó sus protocolos y procesos para hacer frente a la pandemia y brindar una atención con calidad y seguridad a los pacientes, familias y colaboradores. Aumentó la disponibilidad de los espacios dedicados a la atención de los pacientes; creció el área de urgencias para garantizar flujos de atención diferentes, tanto para pacientes sintomáticos respiratorios como para los que no lo son y cumplir con el distanciamiento requerido entre los mismos. Habilitó 53 nuevas camas de cuidados intensivos y separó en sus instalaciones



## EL HOSPITAL CON ALMA Pablo Tobón Uribe

las áreas dedicadas a la atención de pacientes sospechosos o confirmados con COVID-19.

En abril, el Hospital obtuvo la habilitación por parte del Instituto Nacional de Salud como laboratorio colaborador autorizado para operar el diagnóstico molecular del SARS-CoV-2/Covid 19, a 31 de diciembre se realizaron 21.097 PCR, más de 10.000 de ellas ambulatorias; se hicieron 10.382 atenciones de urgencias a personas por sospecha o confirmación de COVID-19, se tuvieron 2.121 egresos hospitalarios de pacientes con dicha patología y 5.278 egresos por todas las causas, de unidades de cuidado crítico de adultos, pediátricos y neonatales.

Conscientes de la responsabilidad con los recursos del sistema, la búsqueda de la eficiencia ha seguido siendo un pilar del Hospital que se ve en los resultados obtenidos: IEMA (índice de estancia media ajustada) de 0,82, lo que significa un ahorro en el año de 29.807 días estancia, a pesar de tener un peso GRD de 1,53, que significa que los pacientes hospitalizados en la institución son un 53% más complejos que el estándar. La estancia promedio de los pacientes en el año fue de 8,2 días.

La complejidad de los pacientes aumentó de 1,43 en 2019 a 1,53 en 2020, no solo por la pandemia, sino por la complicación de las patologías que no pudieron ser atendidas oportunamente cuando esta inició.

La tasa acumulada en el año de infecciones asociadas a la atención en salud por 1.000 días de cama día ocupada fue de 5,85, explicada por la pandemia y lo que la misma ha conllevado.

Aún con la pandemia, el Hospital continuó consolidando los nuevos modelos de atención de cuidado coordinado en las siguientes patologías: trasplantes, cáncer, enfermedades hepatobiliares y enfermedades neurometabólicas.

El Hospital cerró el año con 18.131 egresos hospitalarios Vs. 20.646 del 2019, presentando una disminución del 12,18% con respecto al año anterior. La cama día ocupada fue de 148.375 Vs. 155.228 en 2019, el volumen de cirugías fue de 10.983 Vs. 13.529 de 2019, debido a las restricciones de alerta roja y al cierre de quirófanos necesario para poder trasladar personal para hacer la apertura de camas de cuidado crítico. Se realizaron 61.274 atenciones efectivas en urgencias y 89.858 consultas médicas. La ocupación general del Hospital cerró en 86% Vs. 92% del año anterior, debido a la baja asistencia a los servicios durante el segundo trimestre del año, cuando llegó la pandemia al país. La cama día ocupada de cuidados intensivos fue de 20.971 Vs. 13.161 en 2019.



## EL HOSPITAL CON ALMA Pablo Tobón Uribe

Durante el 2020, el Hospital abrió 53 camas de cuidado crítico adulto, cerrando el año con un total de 93 camas en este servicio, el promedio de camas habilitadas durante el año fue de 474 y el año cerró con 476 camas habilitadas y 12 quirófanos.

En el año 2020 el Hospital realizó 48 trasplantes renales (13 de donante vivo), 30 hepáticos (11 de donante vivo) y 87 de progenitores hematopoyéticos. Adicionalmente, se obtuvo la habilitación en el servicio de Trasplante de Tejidos Cardiovasculares.

En conocimiento e innovación el Hospital publicó 138 artículos, 77 fueron propios, 100 publicaciones fueron en revistas indexadas y 38 en revistas no indexadas. A la fecha tiene 43 investigaciones de desarrollo activas, entre las que se encuentra el estudio patrocinado por Johnson y Johnson que se titula: "Estudio aleatorizado, doble ciego, controlado con placebo de fase 3, para evaluar la eficacia y la seguridad de Ad26.COVS.2.S para la prevención de COVID-19 mediada por SARS-CoV-2 en adultos a partir de 18 años de edad. VAC31518COV3001", en el que el Hospital hoy tiene 206 participantes.

En el mes de enero de 2020 inició la formación académica de los estudiantes de la primera cohorte de la facultad de Medicina de la Universidad EIA, programa en alianza con el Hospital. Durante el año, el Hospital hizo parte del proceso de elección y admisión de los estudiantes de la segunda y tercera cohorte de dicho programa.

En el primer semestre del año, se obtuvo el visto bueno del INVIMA para la comercialización en el marco de la pandemia, del video laringoscopia desarrollado en asocio con EAFIT y CES. Este es un equipo muy económico para el manejo de la vía aérea difícil, que mejora y facilita la intubación bajo visión directa de la vía aérea de los pacientes, que disminuye el tiempo del procedimiento y la exposición a aerosoles, hecho que genera protección para el personal de la salud, especialmente durante la emergencia por COVID-19. En el año se vendieron 46 unidades y otras se donaron a diferentes IPS del país.

En cultura con alma el resultado consolidado del año de la encuesta de satisfacción de pacientes ambulatorios tuvo una calificación de 4,69 sobre 5,00 el cual representa un nivel de satisfacción del 92,31%. Durante este año, se continuó con el uso la metodología HCAHPS (Hospital Consumer Assessment of Healthcare Providers and Systems), para la medición de la satisfacción del paciente hospitalizado, que le permite al Hospital compararse con estándares internacionales. El resultado obtenido en esta última fue de 3,78 sobre 4,00 lo que equivale a un nivel de satisfacción del 92,69%, resultados muy satisfactorios teniendo en cuenta todos los cambios que tuvieron que implementarse durante la pandemia. Ambos estudios son realizados por la empresa Contexto, Eventos y Mercadeo, firma independiente.



EL HOSPITAL CON ALMA  
**Pablo Tobón Uribe**

### **RESPONSABILIDAD SOCIAL:**

El objetivo de la responsabilidad social en el Hospital es "Contribuir al desarrollo sostenible y crear valor social con sus partes interesadas, por medio de la gestión de impactos sociales". Misión que se hace vida por medio de cada uno de los programas y proyectos definidos

Los componentes de esta gestión están centrados en:

- Calidad, seguridad y accesibilidad a los servicios de salud.
- Compromiso con los colaboradores y sus familias.
- Gestión con proveedores de bienes y servicios.
- Cuidado y compromiso con el medio ambiente.
- Relaciones con la comunidad local, nacional e internacional.

Durante el año 2020, a pesar de la pandemia por el Covid 19, El Hospital continuó con la gestión de sus programas de cara a la comunidad, si bien se realizaron transformaciones en la ejecución, pasando en muchos casos de la presencialidad a la virtualidad. Se tuvieron los siguientes resultados:

- 
1. **PROGRAMA SOCIAL:** El objetivo de este programa es "Aportar al mejoramiento del nivel de vida de la población del Occidente y Oriente antioqueño por medio de la transmisión de conocimientos en salud. Durante este período se ejecutaron actividades de fortalecimiento y actualización de conocimientos con líderes comunitarios, docentes y comunidad en general del municipio del Carmen de Viboral.

Durante el año 2020 en el primer trimestre, se llevaron a cabo reuniones con los entes territoriales del municipio: secretaría de salud, educación, desarrollo comunitarios, entre otros, para identificar las necesidades y fortalezas del municipio y los temas alrededor de los cuales iba a girar la intervención del Programa Social.

Debido a la pandemia por covid-19, se hizo necesario suspender las actividades del Programa a partir de abril del año 2020. A partir del segundo semestre, se iniciaron actividades de acercamiento a la comunidad y entes gubernamentales para identificar



## EL HOSPITAL CON ALMA Pablo Tobón Uribe

nuevas metodologías de abordaje desde la virtualidad, por medio de facebook live, infográficos, programas de televisión, programas radiales, entre otros, los cuales serán abordados en los resultados de gestión.

En lo relacionado con la línea de Educación en salud para líderes comunitarios, docentes y jóvenes rurales: Esta línea de intervención generalmente se desarrolla con líderes comunitarios, docentes y estudiantes de COREDI, sin embargo, para el presente año se realizó una articulación con los docentes y estudiantes de la Secretaría de Educación del Carmen de Viboral, con el objetivo de lograr una mayor cobertura en la intervención.

Se logró impactar un total de 13 docentes de COREDI y 153 de la Secretaría de Educación en los siguientes temas, por medio de talleres y capacitaciones virtuales a través de zoom y meet: maltrato infantil; hábitos de alimentación saludable; alimentación sostenible; primeros auxilios psicológicos; prevención en el consumo de sustancias psicoactivas; educación para la paz y diversidad sexual.

En cuanto a los estudiantes de COREDI, se logró trabajar con 16 jóvenes de tres veredas del municipio en los siguientes temas, por medio de talleres virtuales, a través de meet y zoom: manejo de residuos sólidos, proyecto de vida, hábitos y técnicas de estudio.

Con respecto a jóvenes de la zona urbana del Carmen de Viboral, se logró impactar un aproximado de 1500 jóvenes, por medio de actividades como: videos educativos en la semana de la salud mental, semana de las matemáticas, infográficos de salud mental, en temáticas como: depresión, trastornos del afecto y suicidio.

En lo que respecta a los líderes comunitarios, se trabajaron con 14 personas de la zona rural del municipio, en temas como: FACEBOOK LIVE Hablemos de la recuperación en casa para pacientes con cirugías de rodilla y cadera; alimentación en adultos mayores; regulación de emociones, prevención cáncer de piel.

También se desarrollaron Programas radiales disponibles para la Oficina de Desarrollo Comunitario de temas de salud como migraña, maltrato infantil, tabaquismo y enfermedades cardíacas.

Capacitación virtual en Salud Sexual y Reproductiva, Capacitación trastornos del afecto

Programa Televisivo sobre Tabaquismo



EL HOSPITAL CON ALMA  
**Pablo Tobón Uribe**

El total de personas impactadas en este municipio fue de: 1696 personas de la zona urbana y rural, con un cumplimiento del 90% con respecto a las actividades planeadas. En cuanto al porcentaje de satisfacción, el cumplimiento fue del 97%.

- 2. PROGRAMA FRATERNIDAD EN SALUD CON LOS PUEBLOS DE ANTIOQUIA:** Su objetivo es Acompañar social y económicamente a los pacientes con sospecha de patología maligna, vinculadas al régimen subsidiado o contributivo que ingresan al programa". Durante el año 2020, el Programa tuvo presencia en los siguientes municipios: Caicedo, Carmen de Viboral, El Peñol, Granada, La Pintada, Liborina, Marinilla, Sabanalarga, San Carlos, San Rafael, San Vicente Ferrer y Urao.

Para este período se remitieron 78 pacientes, el 100% de ellos fueron admitidos y 22 fueron diagnosticados con patología maligna (30% del total de pacientes).

- 3. PROYECTO ECHO:** modelo ECHO® (de las siglas en inglés, ExtensionforCommunityHealthcareOutcomes). Consiste en una metodología internacionalmente validada de telesalud, basada en la construcción de redes de conocimiento entre centros de nivel de salud básicos (centros periféricos) y centros de especialistas.

A partir del segundo semestre, específicamente del mes de Agosto 2020, se dio inicio a la clínica Endo ECHO (énfasis en endocrinología), con una periodicidad quincenal los días jueves de 8:00am a 10:00am, obteniendo los siguientes resultados:

\* Desarrollo de 9 sesiones enfocadas en temas como generalidades de la diabetes, intervenciones farmacológicas y no farmacológicas; complicaciones microvasculares, macrovasculares y agudas; enfoque nutricional del paciente diabético, entre otros.

\* Durante el desarrollo de las sesiones, se contó con una participación promedio de 7 hospitales conectados.

\* El programa logro expandirse a otros municipios del departamento de Antioquia y fuera de éste, como: Carmen de Viboral, Granada, Liborina, La Pintada, La Ceja, Mutatá, Puerto Asís, Sabaneta, Sabanalarga  
San Carlos, San Francisco, San José del Guaviare, Santuario, San Vicente Ferrer y Valparaíso





## EL HOSPITAL CON ALMA Pablo Tobón Uribe

\* Durante este segundo semestre se llevaron a cabo dos encuentros virtuales con más de 20 hospitales del departamento de Antioquia y fuera de éste con el propósito de ampliar la cobertura del Proyecto durante el año 2021, asimismo, se enviaron cartas virtuales a otros municipios con este mismo fin.

\* A pesar de estar en un contexto de pandemia, se contó con el compromiso del equipo de salud tanto del Hospital Pablo Tobón Uribe como del personal de los hospitales de primer nivel de complejidad con los cuales se llevo a cabo la clínica Endo ECHO.

- 4. PROGRAMA SALUD PARA LA PAZ:** este programa tiene como objetivo, aportar a la construcción de paz y a los retos del Posconflicto a nivel nacional, desde un enfoque de creación de valor social compartido con sus grupos de interés.

Durante el segundo semestre del año 2020 en articulación con la Agencia para la Reincorporación y la Normalización (ARN) de Presidencia de la República, el Hospital brindo espacios de formación a 67 personas en proceso de reintegración y reincorporación en temas como: Hábitos de alimentación saludable, Salud sexual y salud reproductiva con énfasis en VIH, Regulación de emociones y Estimulación temprana en niños y niñas.

Debido al contexto de pandemia por covid-19, estas actividades fueron llevadas a cabo de forma virtual, con gran acogida y entusiasmo por parte de los destinatarios.

- 5. SOMOS VECINOS:** tiene como objetivo "Facilitar y gestionar el relacionamiento entre el Hospital y la comunidad vecina, generando un trabajo articulado con diferentes instituciones y líderes comunitarios".

Durante el 2022 se desarrollaron reuniones con instituciones educativas del sector, con las cuales se tiene cercanía para lograr el desarrollo de la feria vocacional, la cual fue ejecutada en el mes de Octubre de 2020, contando con una participación significativa por parte de las instituciones y estudiantes. Esta feria fue desarrollada a través de facebook live, con un promedio de asistentes de 169 personas.

- 5.1 VECINOS SALUDABLES:** esta estrategia que hace parte del Programa Somos Vecinos y tiene como objetivo "Promover en los vecinos del Hospital estilos de vida saludable por medio del ejercicio físico.



## EL HOSPITAL CON ALMA Pablo Tobón Uribe

Debido a la pandemia por covid-19, durante el año 2020, las actividades de educación física dirigidas fueron desarrolladas de forma virtual, a través de la plataforma teams, con acompañamiento del entrenador físico delegado por el Inder de Medellín, quien desde el año 2019 acompaña dicha estrategia.

De parte del Hospital se llevaron a cabo actividades de sensibilización y formación en las cuales los participantes iban manifestando como necesidad, todas ellas a través de metodologías y plataformas virtuales, algunos de los temas fueron:

- Conversatorio: Manejo de la ansiedad en épocas de crisis
- Facebook live: Alimentación saludable en adultos mayores
- Conversatorio: Duelo y muerte
- Conversatorio: Infecciones urinarias
- Facebook live: Rol del adulto mayor en la familia
- Taller de manualidades navideñas

El número total de población impactada fue de 50 personas.

**5.2 PROYECTO ME CUIDO CON EL ALMA:** su objetivo "Es fortalecer estilos de vida saludable en los estudiantes de los grados 8, 9 y 10 de diferentes instituciones educativas de la comuna 7". Durante el año 2020, el Proyecto Me Cuido con el Alma, se ejecutó las instituciones educativas San Vicente y Jesús María el Rosal, lográndose los siguientes resultados:

-Desarrollo de 9 actividades dirigidas a 416 estudiantes de los grados 6, 7, 8, 9 y 10 donde se abordaron temas como: prevención en el consumo de sustancias psicoactivas, cambio climático, hábitos y técnicas de estudio, proyecto de vida y manejo de redes sociales.

-Con 28 docentes de la institución educativa Jesús María El Rosal se trataron los temas de prevención en el consumo de sustancias psicoactivas, primeros auxilios psicológicos, cambio climático, alimentación sostenible y educación para la paz, por medio de 5 actividades.

-Con 30 docentes de la institución educativa San Vicente se realizó un taller sobre diversidad sexual.

**6. VOLUNTARIADO CORPORATIVO:** tiene como objetivo ofrecer a los colaboradores, familiares y jubilados, un programa de voluntariado corporativo que les permita poner al servicio de la comunidad (grupos de interés), sus conocimientos, habilidades, talentos y su tiempo, a favor de las poblaciones más vulnerables.



## EL HOSPITAL CON ALMA Pablo Tobón Uribe

Durante el año 2020, debido a la pandemia por Covid-19, algunas de las actividades que requerían de presencialidad de los participantes no se llevaron a cabo, otras por el contrario fueron desarrolladas de forma virtual, como por ejemplo las Novenas Navideñas, esto con el propósito de poder vincular a un gran número de personas sin generar riesgos en la salud de los pacientes y colaboradores.

Durante este periodo el total de actividades realizadas fueron 30  
Total horas invertidas: 156

Voluntarios participantes 2020:

- 145 Colaboradores del Hospital
- 1 jubilado del Hospital

Población beneficiada 2020:

- 1268 pacientes hospitalizados
- 697 personas externas al Hospital

### 7. ACOMPAÑAMIENTO ECONÓMICO A PACIENTES

En aras de aportar a la accesibilidad a los servicios de salud para los pacientes en el servicios de Consulta Externa, El Hospital cuenta con un sistema de clasificación socio económica, por medio del cual, subsidia a las personas con dificultades económicas, para que puedan acceder a consultas con especialistas, tratamientos y procedimientos médicos ambulatorios. Para el 2020 se hizo entrega de \$ 336.896.381 a los pacientes, por medio de 9.937 atenciones en servicios de salud y se entregaron 2127 carnés de clasificación socioeconómica.

- 
8. **INSTITUTO DE EDUCACIÓN DEL HOSPITAL** continuó con su misión de formar personas de estratos 1, 2 y 3 en técnicos laborales en auxiliar en enfermería. Durante el año 2020, debido a la emergencia derivada del Covid 19, se tuvieron 2 grupos en formación para un total de 46 estudiantes

Con el fin de continuar brindando un Educación de calidad y segura el instituto adelantó los protocolos de bioseguridad y de formación en modelo de alternancia los cuales se encuentran avalados y aprobados por los entes reguladores.

Total matriculados en 2020: 46 estudiantes (2 grupos Febrero y Septiembre) de los cuales son personas de: Estrato 1= 8, Estrato 2= 25, Estrato 3= 13



## EL HOSPITAL CON ALMA Pablo Tobón Uribe

Total certificados en 2020: 2 grupos (40 personas).

9. **AULA PABLITO** : El Aula Pablito existe desde el año 2002 en el área de Pediatría y tiene como objetivo brindar acompañamiento lúdico pedagógico a niños hospitalizados o ambulatorios en la unidad de cancerología del Hospital. El aula cuenta con una docente y estudiantes en práctica de diferentes áreas pedagógicas, quienes acompañan a los pacientes pediátricos para que puedan continuar su proceso formativo y educativo al interior del Hospital, de acuerdo con el tiempo de hospitalización y las condiciones de salud de cada uno.

Durante el año 2020, se debieron realizar varias adaptaciones con las normas de bioseguridad, dentro de estas adaptaciones se encuentran: atender los niños con cita previa, incrementar las atenciones en las habitaciones de manera individual; se contó con la participación de 895 pacientes pediátricos, quienes disfrutaron de un espacio para divertirse y aprender.

### 10. FONDO GRANITO DE ALMA

Este fondo tiene como objetivo ayudar a pacientes y acompañantes vulnerables en los aspectos de transporte y alimentación, de acuerdo, con prioridades identificadas por el área de trabajo social. Los recursos económicos son obtenidos por aportes de colaboradores que voluntariamente se unen y también por el dinero depositado por los feligreses en el lamparario de la capilla interna del Hospital.

Durante el año 2020, se contó con una inversión anual correspondiente a \$105.488.391 en alimentación y \$ 25.017.000 en transporte.

Lo anteriormente descrito refleja el compromiso que mantiene el Hospital Pablo



### ASPECTOS ECONÓMICOS

En el año 2020 el Hospital obtuvo la permanencia en el Régimen Tributario Especial.

El Hospital cerró el año con ingresos operacionales netos de \$441.569 millones, lo que representa un crecimiento del 2,3% con respecto al año 2019. Los gastos operacionales brutos fueron de \$416.208 millones lo que permitió obtener un excedente operacional bruto de \$25.361 millones, en un ambiente complejo ocasionado por la pandemia.

El deterioro de cartera fue de \$6.600 millones y el excedente neto de \$32.146 millones, para un EBITDA de \$41,168 millones que equivale en margen al 9,3%.



## EL HOSPITAL CON ALMA Pablo Tobón Uribe

Durante el año el Hospital accedió a los mecanismos de apoyo financiero otorgados por el Gobierno. En el mes de mayo obtuvo compra de cartera por \$ 6.785 millones, recibió el auxilio de la nómina PAEF durante de tres meses por un total de \$2.618 millones y \$1.538 millones de pago por disponibilidad de camas de cuidado crítico, quedando pendiente para el 2021, el ingreso de los recursos por este concepto correspondiente a los meses de noviembre y diciembre.

En el año, el Hospital recibió más de \$10.000 millones de donaciones, entre las que se destacan las realizadas por Fundación Grupo Argos, Transmetano, Fundación Nutresa, Fundación Fraternidad Medellín, Corbeta, Cámara de Comercio de Medellín para Antioquia, Suramericana de Seguros, Fundación Sofía Pérez de Soto entre otros, para la ampliación y dotación de las unidades de cuidados intensivos y demás infraestructura hospitalaria necesaria para la atención del COVID-19, apoyo que fue de vital importancia y sin el cual no hubiera sido posible responder de la manera en que se hizo a las necesidades de la pandemia.

### **INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURA Y TECNOLOGÍA MÉDICA**

Durante el año 2020 se desarrollaron múltiples iniciativas principalmente orientadas a la renovación y la ampliación de la infraestructura y la tecnología del Hospital (tanto clínica como de soporte) para atención de pacientes con SARS-COV-2.

En total, por fuera de la operación de mantenimiento recurrente, se invirtieron cerca de \$8.575 millones, para separar la atención y toma de muestras de pacientes sintomáticos respiratorios, con la disminución que esto conlleva de los riesgos para los colaboradores, pacientes y visitantes, y así mismo, ampliar la capacidad de la atención del Hospital en 53 camas de cuidados intensivos adultos y 29 cubículos de observación de urgencias adultos. En el año se ejecutaron \$5.750 millones en inversión en tecnología médica y \$2.825 millones en proyectos constructivos que se resumen brevemente a continuación:

- Tecnología médica: para el año 2020 se realizaron inversiones por valor total de \$5.750 millones. Las estrategias de trabajo en este aspecto estuvieron enfocadas principalmente a la renovación de 38 equipos de monitoreo de signos vitales en unidades de cuidados críticos y especiales de adultos por valor de \$1.015 millones. En cuanto a las estrategias de trabajo para la atención de pacientes con SARS-COV-2, se realizó la dotación de tres unidades de cuidado críticos adultos con 53 camas en total, por un valor de \$4.376 millones. Esta inversión incluye principalmente los equipos médicos para ventilación mecánica, monitoreo de signos vitales, ecografía portátil, videolaringoscopios, carros de paro, entre otros. Una de las unidades fue dotada con 18 ventiladores mecánicos, recibidos en calidad de comodato por parte de la



EL HOSPITAL CON ALMA  
**Pablo Tobón Uribe**

Secretaria Seccional de Antioquia, lo cual no requirió inversión adicional por parte de nuestra institución.

Otros frentes de trabajo abordados para el tratamiento de pacientes con COVID-19, que involucran inversión en tecnología son la implementación de dos analizadores de laboratorio, un equipo de extracción de ácidos nucleicos y cabina de seguridad biológica en los laboratorios de microbiología y biología molecular por valor de \$200 millones.

Adicionalmente, se realizó la dotación de las áreas de urgencias para atención de pacientes sintomáticos respiratorios y la ampliación del área de observación de pacientes adultos, con la dotación de 29 cubículos por un valor de \$160 millones.

Los recursos obtenidos de donaciones fueron claves para la ejecución de todas estas iniciativas.

- **Infraestructura:** durante el año 2020, el Hospital desarrolló iniciativas constructivas por \$2.825 millones, siete de ellas orientadas a la reforma y ampliación de unidades para atención de pacientes con SARS-COV-2; dentro de éstas se encuentran dos unidades de cuidado crítico adulto, una unidad de cuidado crítico pediátrico y una unidad de hospitalización adulto para pacientes aislados, obras por valor de \$244 millones. En los servicios de urgencias de adultos y laboratorio, se realizaron las adecuaciones para la atención y toma de muestras de diagnóstico para pacientes sintomáticos respiratorios por valor de \$239 millones. Por otro lado se realizó la ampliación de 29 cubículos y áreas de apoyo necesarias para atención de pacientes urgentes adultos por valor de \$1.213 millones.

Adicionalmente, fueron desarrolladas otras iniciativas constructivas por valor de \$1.129 millones.

Cordialmente,



**ANDRÉS AGUIRRE MARTÍNEZ**

CC 3.356.341

Representante Legal